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EN LAS ORQUÍDEAS Y LOS VERGELES, NORTE DE GUAYAQUIL, NO SOPORTAN PESTILENCIA

La fetidez en dos zonas de 
la urbe sería peligrosa

Los habitantes afirman que la limpieza de los canales es 

insuficiente para mitigar la contaminación en zanja.

En el fondo del canal hay acumulación de un limo verde que genera hedores en días muy soleados.
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Los olores fétidos que provienen de 
un canal que desfoga en el río Daule 
es una situación a la cual los mora-
dores de Los Vergeles y Las Orquí-
deas han tenido que acostumbrarse 
durante casi dos décadas, en el 
norte de la ciudad. 

Para la mayoría, los hedores son 
más intensos aproximadamente a 
las 18:00 o cuando el calor es más 
fuerte.  

Según recuerdan los vecinos más 
antiguos de la zona, el problema no 
se produjo al inicio de los asenta-
mientos habitacionales. 

José Mendoza, de Vergeles 3, 
afirma que hace 30 años el agua del 
canal era bastante limpia. 

Por esos días, Mendoza fue uno 
de los primeros en radicarse en el 
sector y asegura que había tan poca 
contaminación que hasta se podía 
pescar jaibas. 

La llegada de nuevos asentamien-
tos y planes habitacionales fueron 
elevando la carga residual de la co-
rriente. 

Actualmente, el agua que corre 
por casi 2 km de canal abierto es de 
color oscuro. En los tramos que li-
mitan con Mucho Lote también se 
observa la acumulación de un limo 
color verde y marrón. 

La limpieza y el retiro de dese-
chos sólidos es algo que se realiza 
periódicamente, pero resulta insufi-
ciente, según Érika Zúñiga, de Ver-
geles 1. 

Cada 2 y 3 meses, se ha visto a 
personal de Interagua haciendo la-
bores de mantenimiento. 

Para Zúñiga, el problema va más 
allá de estos trabajos y sugiere 
adoptar mejores acciones contra los 
malos olores. “Se me ocurre una 
planta de tratamiento, pero no sé si 
eso es posible por acá”.  

La cercanía a ductos que conec-

tan a unas lagunas de oxidación 
también forma parte de los proble-
mas detectados por la ciudadanía. 

Rosario Jiménez, de Vergeles 2, 
indicó que el hecho ha sido infor-
mado a Interagua en varias ocasio-
nes. Los inspectores llegan, revisan 
el área, el problema desaparece 
“pero a los dos días, comienza la 
pestilencia de nuevo”. 

Entre los vecinos se organizaron 
para enviar oficios al Cabildo, sin 
embargo, la solución definitiva no 
llega. La hediondez tiene su base en 
los componentes químicos que se 
forman en el agua, uno de los cuales 
sería el sulfuro de hidrógeno, ex-
plicó Paola Calle, ingeniera de la Fa-
cultad de Ingeniería Marítima y 
Ciencias del Mar de la Espol. 

El mencionado compuesto es el 
que le otorga al agua el olor que se 
asemeja al huevo podrido. 

Su origen radica en la mezcla de 
los sulfatos propios del agua  con las 

descargas residuales de las zonas 
habitadas. “Es tóxico para personas 
y animales”. 

Si se percibe un olor más intenso 
y fuerte que el que provoca el sul-
furo de hidrógeno, para Calle repre-
senta un indicio de “algo mucho 
más grave y que debe ser evaluado 
por las autoridades”. 

El avance de un documento de 
auditoría que el Ministerio del Am-
biente (MAE) efectúa al Municipio 
de Guayaquil reveló que el sistema 
de alcantarillado de la ciudadela Las 
Orquídeas no cuenta con un in-
forme de aprobación u observación 
de términos de referencia y estudio 
de impacto ambiental al propo-
nente.  

Además, se establece que no se 
reportan revisiones trimestrales o 
anuales sobre el alcantarillado sani-
tario que abarca Los Vergeles, Las 
Orquídeas y otros sectores del norte 
y noroeste. 

Así mismo, dentro de la resolu-
ción de la licencia ambiental no se 
incluye la obligatoriedad de presen-
tar informes a la Autoridad Am-
biental de Aplicación Responsable 
(AAAR).  

Este diario consultó a Interagua 
para conocer su versión respecto de 
las observaciones del MAE.  

Ilfn Florsheim, vocera de la con-
cesionaria, indicó que el tema solo 
lo maneja la Dirección de Ambiente 
del Cabildo, puesto que la auditoría 
está dirigida a esa instancia. 

Pese a la solicitud de los habitan-
tes de tapar el canal, la Empresa 
Municipal de Agua Potable y Alcan-
tarillado (Emapag) e Interagua han 
descartado hace varios años esa po-
sibilidad por razones económicas. 
En 2008, Emapag cifró en $ 20 mi-
llones el costo de la obra requerida. 

Sin embargo, se han efectuado 
obras para mitigar los impactos, ta-
les como instalación de colectores 
matrices de hormigón armado con 
tuberías de PVC, muros, diques, 
bombeo, excavación, desalojo, relle-
nos, compactación, entre otras. (I)

CITAS

“Al inicio, el agua 
era tan pura que 
tranquilamente se podía pescar 
hasta jaibas”. 
José Mendoza 
Habitante de Vergeles 3 

“La pestilencia llega 
hasta las escuelas 
cercanas y provoca malestar  
en los niños”. 
Betty Briones 
Habitante de Mucho Lote 

“Tiene mucho que 
ver que las aguas 
servidas también desfoguen  
en la zanja”. 
Ángel Rubio 
Habitante de Vergeles 2 

Los dirigentes del transporte interparroquial e intracantonal de 
Quito realizaron ayer un plantón en las afueras de la Municipalidad capitalina.

CONDUCTORES RURALES ESPERAN DECISIÓN DESDE 2015

Transportistas dan 15 días a 
Rodas para que eleve pasajes

Luis Almeida Gutiérrez 
Quito 

Los transportistas que atienden a 
las parroquias rurales de Quito tie-
nen claras 2 cosas: la primera es 
que no aceptarán otra medida com-
pensatoria de parte del Municipio 
capitalino que un alza de pasajes. 

Y la segunda es que no están dis-
puestos a conceder más plazos para 
que la medida se ejecute. 

Por ello, un medio centenar de 
dirigentes realizó un plantón frente 
a la Alcaldía durante la mañana de 
ayer en demanda de respuestas. 

Fredy Lara, directivo de la coope-
rativa TransPifo, aseguró que están 
cansados de que el Municipio les dé 
largas con su pedido de revisar su 
situación económica. 

“Llevamos más de un año espe-
rando una solución. Cuando el Mu-
nicipio negoció con los colegas del 
transporte urbano y acordó entre-
garles una compensación econó-
mica a cambio de mantener las tari-
fas, no nos incluyeron”. 

Lara añadió que el gremio ha co-
laborado en todo lo que les han pe-
dido desde el Cabildo para que se 
realicen los estudios necesarios y 
que están cansados de que los “con-
tenten con promesas”. 

Hugo Vargas, uno de sus compa-
ñeros, señaló que en mayo del año 
pasado preparaban una protesta y 

que la suspendieron ante la pro-
mesa del secretario metropolitano 
de Movilidad, Darío Tapia, de que 
en 3 meses se atendería su pedido. 

En marzo último, según Vargas, 
estaban decididos de nuevo a sus-
pender sus actividades, pero deci-
dieron esperar a que se cumpliera la 
promesa de que los informes que 
habilitan la elevación de tarifas lle-
garían al Concejo en 3 semanas. 

Ayer exigieron una reunión con 

el alcalde Mauricio Rodas. En su lu-
gar los atendió Juan Zapata, secre-
tario de Seguridad y Gobernabili-
dad. 

Zapata se comprometió a que el 
tema será debatido en primera ins-
tancia por el legislativo capitalino 
en una sesión extraordinaria que se 
realizaría el 12 de mayo. Y que la de-
cisión final se tomará el 19 de mayo. 

Los conductores aceptaron dar 
un último plazo a la Alcaldía, pero 
advirtieron que tras ello no aguar-
darán más y tomarán medidas. (I)
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DESTACADO

Los conductores que sirven 
al área rural esperan que el 
incremento bordee el 25% 
de las tarifas actuales.

EL AEROPUERTO DE CUENCA PERMANECE CERRADO

El operativo para retirar nave 
de Tame entra a su etapa final

Redacción Regional Sur 
Cuenca 

Según la Corporación Aeroportua-
ria de Cuenca, hasta las 21:30 de 
hoy siguen canceladas las operacio-
nes del aeropuerto Mariscal Lamar. 

La terminal aérea, que al mes re-
cibe un aproximado de 17 mil perso-
nas y 18.500 que salen de la ciudad 
por diferentes razones, está cerrada 
desde hace más de una semana, tras 
el accidente que sufrió un avión de 

la empresa Tame.  
El retiro de la nave ya casi ha fi-

nalizado y para ello se utilizaron 
grúas y camiones. 

El alcalde de Cuenca, Marcelo 
Cabrera, indicó que el operativo 
para sacar el aparato de la cabecera 
norte se ha cumplido, tal como es-
taba previsto y bajo las normas de 
seguridad. Un promedio de 14 vue-
los salen y entran a Cuenca por día 
desde Guayaquil o Quito.  

Por el cierre, la actividad en la 
terminal se redujo a cero, lo cual in-
cidió en otros negocios. (I)
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